

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que corresponde por aumento de franco, . . .
 Números sueltos 10 céntimos.

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 15 de Noviembre de 1889.

N.º 2.512

Cartas religiosas

POR

José de Calallonga

Se repartirá una cada mes, en folleto de 15 á 20 páginas.
 Si el día 10 de Diciembre hay suficiente número de suscritores se publicará la primera á mediados de Enero.
 Cada una costará 0'50 ptas.
 Se suscribe en esta Imprenta.

EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS

ESPAÑA EN EL PALACIO DE ARTES LIBERALES

Un salon que mide 175 metros cuadrados. Algunas instalaciones que respiran cierto lujo y elegancia. Un guardián, cuya amabilidad es inagotable, dando noticias á cuantos se acercan á admirar las muchas cosas buenas que encierran los estantes; y, por último, sobre una de las puertas un gran cromó representando á doña Cristina de Hapsburgo con un niño sobre una mesa: crimen horrible contra el buen gusto y contra la estética, cuya exhibición no debió tolerar el comité de España, teniendo en cuenta siquiera las leyes de la galantería, ya que no se fijara en que el desventurado cromó está estampado en Strasburgo.

Entrando en la sala, y á mano derecha, ocupa todo un testero la Exposición del Colegio de Sordo-mudos de Sevilla, Exposición que honra á la capital andaluza. La sordo-mudez es más frecuente de lo que se cree. Una estadística reciente anota entre 206 millones de habitantes 152.751 que no pueden hablar, ó sea el 7'40 por 100. La proporción no es igual en todos los países. En Europa se halla en relación de 7'81; en América, de 4'20. Suiza es la que da el mayor contingente, 24'50; Holanda la que menos, 3'35. España arroja 6'46.

Hasta hace un siglo nadie se ocupaba de los pobres sordo-mudos. Grecia y Roma los sacrificaban como á todos los lisados inútiles; luego, se les consideró un punto más alto que los idiotas. En el siglo XVI comenzó á iniciarse la idea de que pudieran ser susceptibles de educación, y cierto médico preparó un método especial de enseñanza. Pero la verdadera gloria de la redención de los sordo-mudos tócale á dos españoles: un fraile, Pedro Ponce de León, y Juan Pablo Bonet, que escribió el primer tratado sobre el «Arte de instruir los sordo-mudos», en 1620, redactando despues el alfabeto dactilológico. Aunque estas tentativas repitiéronse en toda Europa, fué escaso su progreso, hasta que á mediados del último siglo vino á Francia un israelita portugués llamado Jacob Rodríguez Pereira con el anuncio de nuevos procedimientos para la instrucción de los tristes desheredados. Repitiéronse los intentos particulares con éxito más ó menos discutible, hasta que el abate de l'Epée hace práctica la cultura de los sordo-mudos, fundando una escuela para profesores y educandos. El ilustre amigo de los jansenistas se encargó en 1755 de continuar la educación de dos gemelas que otro clérigo dejaba huérfanas al morir. Todos sus cuidados cifráronse desde entonces en instruir á las dos niñas, consiguiendo al cabo de grandes esfuerzos fundar en 1760 la institución que había de hacerle célebre y que se estableció primeramente en París, cerca de la iglesia de San Roque. En 1778 encargóse el gobierno de la institución, trasladando el colegio á un local más amplio, hasta que en el II la Convención mandó instalarlo en el antiguo seminario Saint Magloire, donde

hoy existe, despues de haber tenido que extenderse hasta ocupar tres casas vecinas.

El colegio sevillano de sordo-mudos dedica con razón justísima el primer recuerdo al abate de l'Epée. Su director, D. Antonio Pichardo, un hombre modesto pero enérgico, relata en extensa Memoria las grandes dificultades que ha tenido que vencer hasta dotar á Sevilla de tan caritativa al par que útil institución. Hasta 1860 fueron infructuosas cuantas gestiones hizo para establecer el colegio, á pesar de responder á los preceptos de la ley de Instrucción pública de 1857 y disposiciones posteriores; pero despues de la revolución los diputados provinciales acordaron pensionar al señor Pichardo para que fuese á Madrid á estudiar durante ocho meses la organización y métodos del Colegio Nacional. Por último, en 1872 la comisión provincial aprobó el planteamiento del colegio de Sevilla, que fué inaugurado el 3 de Noviembre del año siguiente en el número 8 de la calle del Hombre de Piedra.

Las necesidades crecientes, exigiendo el ensanche del establecimiento, obligaron en 1876 su traslación al convento de Santa Ana, cuyas inmejorables condiciones, principalmente higiénicas, recomendaban su permanencia. Pero al gobierno de la restauración le pareció más útil devolver el edificio á una comunidad de pobrecitas monjas, y el colegio tuvo que andar nuevamente de mudanza, resintiéndose con ello, como era de esperar, su marcha progresiva.

La Diputación declaróse entonces decidida protectora de él; y la junta del Hospicio le ofreció un refugio en este establecimiento, donde ocupó un local falto de condiciones, de luz y de aire, hasta 1877, en que tras los infinitos trámites á que nos tiene acostumbrados la administración, fué á parar al núm. 12 de la calle de Bustos Tavera, donde hoy se encuentra.

En 1.º de Mayo de 1889 recibían educación 112 alumnos entre sordo-mudos y ciegos: 96 varones y 26 hembras; de los cuales han obtenido colocación en artes ú oficios 14 sordo-mudos y 35 ciegos. Sabido es que la sordera es la causa de la mudéz. Entre el oído y la laringe existe estrecha relación. Por la influencia de una gran emoción, el sordo es capaz de emitir sonidos, ó mejor dicho gritos, de los que tendrá imperfecta conciencia, pues no le es dable medirlos por la audición, sino únicamente por el esfuerzo muscular. En general, la sordera es hereditaria. Puede adquirirse, pero es esencialmente transmisible, y despues de faltar en dos ó tres generaciones, reaparece en la siguiente en virtud de las misteriosas leyes atáxicas, como la locura, el estrabismo, las desviaciones óseas, el pigmentum de la piel y todas las afecciones que arrancan de cualquier imperfección orgánica del sistema nervioso central. Pero hay dos categorías de sordos: los de sordera congénita y absoluta, y los que por cualquier motivo tienen el órgano auditivo imperfecto, aunque no completamente muerto. Los primeros no tienen idea del sonido, ni saben de la palabra mas que el esfuerzo muscular que exige el articularla. Los segundos comprenden una escala variadísima. Hay niños que nacen con sordera más ó menos profunda, que puede permanecer estacionaria por largo tiempo ó agravarse y convertirse en absoluta. Así, pues, la idea del sonido y de la adaptación al esfuerzo muscular es más ó menos consciente segun el tiempo que el niño con-

servó el oído y el grado de sensibilidad que conserve el órgano.

Los que hablaron, aunque fuera poco; los que oyeron, aunque de un modo imperfecto, no importa que luego perdieran en absoluto la palabra para considerarlos como sordo-mudos relativos ó de la segunda categoría. La enseñanza revela en estos casos algo así como el recuerdo de vagas sensaciones, remembranzas inconscientes que quedan latentes y lejanas en los músculos laringeos despertados por el método oral puro con articulación clarísima en los labios del maestro. Hubo un momento en que se creyó posible que todos los sordo-mudos hablaran. El Congreso que acaba de tener efecto en París ha quitado toda esperanza. El método oral ofrece grandes ventajas, pero no puede separarse del de las señas, el cual es «indispensable para la inteligencia de la frase, para el desenvolvimiento de las facultades intelectuales, y, sobre todo, para inculcar al alumno las ideas abstractas.» El método mixto ha sido pues, el que ha prevalecido en el Congreso. En la vitrina del Colegio de Sevilla, entre Memorias, estudios, textos y noticias de la institución, presentan los alumnos acuarelas, mapas y toda clase de zapatería, tipografía peluquería, pintura, etc., que comprende la enseñanza. Director y alumnos han ganado dignamente la medalla de oro que les otorga el jurado.

En este orden de instrucción para lisados, encontramos otra vitrina donde D. Francisco Just, de Alicante, expone dos álbums con dibujos y escritos para ciegos, segun el método de Luis Braille, inventor de los relieves y punteados que los pobres ciegos leen al tacto y escriben con un punzon y una plancha. Uno de los álbums está dedicado al presidente Carnot, que el otro día se detuvo largo rato enterándose de su contenido, lleno de dibujos, poesías y pensamientos. La perfección con que se hallan ejecutados todos los trabajos es tal que algunos han dudado pudieran hacerse á ciegos; pero ante igual duda, abrigada por el jurado de la Exposición pedagógica de Madrid, el Sr. Just prestóse á repetir cualquier dibujo delante del tribunal, obteniendo el éxito más satisfactorio. El jurado de París, sin tantos temores, le ha concedido medalla de plata.

Un industrial de Madrid, D. E. Moreno, obtiene medalla de oro por su manejo para colegios, de acabada y racional ejecución.

La escuela de Artes y Oficios de Ferrol presenta en una gran instalación variado muestrario del trabajo de sus alumnos, mereciendo atención los planos en escala de 1:25 y 1:106 del crucero «Reina Regente», además de los bordados, encajes, dibujos, acuarelas, molduras, bustos y estudios en barro cocido que acreditan el método de la enseñanza seguido en dicho establecimiento, galardonado con medallada de plata.

En libros y publicaciones, la casa de Madrid de Bailly Balliere ha obtenido la misma recompensa. La «Revista tecnológica» de los Ingenieros industriales de Barcelona, medalla de plata; el «Boletín del Ateneo Barcelonés», de bronce; las obras comerciales y administrativas del Sr. Torrent y Monner, de Barcelona, de plata; la «Ilustración Española y Americana», de oro; un álbum de la Asociación artístico-arqueológica barcelonesa, de plata; el Centro geodésico de D. Dionisio Casañal y Zapatero, de Zaragoza, por sus planos de esta capital y de Córdoba y Pamplona, de plata; un mapa estadístico

escolar de Navarra, levantado por el señor Parra y Carazo, ha obtenido mención honorífica; y, por último, la Asociación de taquigrafía de Barcelona, en que figuran 149 individuos, entre los cuales se encuentran 10 señoras, ha sido premiada con medalla de bronce.

Un pacienzudo presbítero, el padre Mariano Vallés, ha desafiado las iras clericales, viniendo al centenario de la pícaro Revolución de una mesa revuelta dibujada á mano, por cuyo trabajo hánle ofrecido una mención honorífica, que el buen padre hará bien en aceptar. Al pie de este cuadro, lleno de billetes de Banco—en perspectiva—se ven unos modelos de todos los sistemas de cristalizaciones construidos por D. Manuel Arcaja, de Zaragoza, y premiados con medalla de bronce. Dos encuadernadores dejan á gran altura su nombre en la Exposición. El primero, D. Leonardo Miñón, de Valladolid, con una cubierta del «Quijote» que obtiene mención honorífica; lo mismo que el segundo, Eusebio Lopez, de Tolosa, que ha hecho prodigios en las tapas y corte de un diccionario vascuense. El corte de este libro, dorado, labrado y pintado, ha sido la admiración de los encuadernadores franceses é ingleses, que no han cesado de venir con la súplica de que se lo dejaran ver para estudiar en aquel trabajo acabadísimo y perfecto. Otro ejemplar del mismo industrial es un álbum que dedican al Papa ocho monjas de Durango, *aitá santa Leon XIII Gañinari*. Por fuera va forrada de piel blanca guarnecida con una guirnalda de hojillas impresas en relieve de oro. El corte dorado revela la misma perfección del artista. El texto no me es dado apreciarlo. Todo el va en lengua euskara, conteniendo poesías y pensamientos firmados por literatos cuyos nombres el Santo Padre se va á ver y desejar para deletrearlos al enviarles su bendición. Uno apellídase Oreglaramburutar, otro Arbulotagorosabelkoak, y para no citar más, copiaré el pie que pone á su poesía:

Durangoko seriám, 1887—garren urliho Garagarrillean.

Otro que garagarrillea en estas endechas místicas es D. José Irastorza, que al Pontífice le dice:

ERROMA ETA EUSKALMERIA

Erromaren eta Euskalerrriaren otoitzak baturik, zerura igo bitez.

Así sea, y la gloria les concedan segun pideu, aunque difícil será despues de Exposición venir.»

Algo más práctico presenta el Instituto modelo de vacunación del Dr. Macaya, de Barcelona, con sus cristales y agujas de operaciones, habiendo obtenido medalla de bronce. Una de oro premia los trabajos del Instituto del fomento del trabajo nacional establecido en Barcelona; medalla de plata lleva el mapa ilustrado para la enseñanza geográfica, de D. Telsforo Izal y Deu, de San Feliu de Guixols. Unas planchas primorosamente grabadas con buril por el Sr. Roca, de Barcelona, merecieron medalla de bronce; lo mismo que las muestras litográficas del Sr. Bobes, de dicha capital.

La fábrica de papel á mano del señor Oseñalde, de Villa de la Cabrera (Guadalajara), obtiene medalla de oro, y de plata los aparatos ortopédicos de D. José Clausolles, de Barcelona, entre los que se hacen admirar unos notables braqueros de caoutchouc, huecos, que al decir de los prácticos, resuelven y acaban con los inconvenientes que ofrecían los antiguos aparatos de acero; y la numerosa colección de sistemas de los ortopedis-

tas Olette é hijo, de Valencia, alcanzaron medalla de bronce.

Sin hacer más que apuntar la colección de El Globo, que ricamente encuadrada se exhibe fuera de concurso en este salón, paso a señalar las hermosas fototipias de la casa Thomas, de Barcelona, premiadas con medalla de plata, y un invento del Sr. D. Ricardo Aramburu, merced al cual pueden evitarse las falsificaciones de documentos. Consiste el invento en un sello donde va impresa la fotografía del individuo, que puede reproducirse al pie de cualquier escrito al lado ó en lugar de la firma. El jurado ha premiado la inventiva del Sr. Aramburu con una mención honorífica; lo mismo que un cuadro con escudos heráldicos ejecutados por el pintor madrileño Sr. Lázaro.

L. ARZUBIALDE. (El Globo.)

CARTA DE PARIS

ro de noviembre.

El patronato de aprendices del distrito 13, festejando al candidato vencedor del mismo M. Hovelacque, ha dado ocasion á M. Goblet, uno de los vencidos del último escrutinio, para pronunciar un discurso, en el que ha procurado enmendar el daño que causó su propaganda radical, en momentos difíciles para la República. Es M. Goblet un hombre que vale, pero es superior á su talento, su ambicion. Por ella llevó una campaña visísima contra Jules Ferry y acentuó su radicalismo de cátedra.

La leccion que le impuso el cuerpo electoral fué severa, pero merecida, y á juzgar por el discurso á que aludo, se ha aprovechado. En efecto, M. Goblet ha dicho excelentes cosas sobre la situacion política, y la mejor á mi juicio, es la defensa de la division de los republicanos en dos grandes partidos, uno radical y otro conservador para que turben en el poder; esto así que lo hagan posible las circunstancias parlamentarias, que positivamente exigen de momento antes de la primera batalla, una apariencia al menos de reconcentraci6n ó union republicana.

Desarrollando esta importante tesis, el orador ha hecho justicia á las intenciones de M. Leon Say, con lo cual creo yo que ha prestado un verdadero servicio á la República. Inútil es decir que lo peor de este discurso ha sido la parte consagrada á la exposicion del programa radical, que segun M. Goblet abraza tres puntos culminantes: la revision, la separacion de la Iglesia y del Estado y la supresion del Senado. Solo como una satisfaccion de amor propio puede tolerarse al orador que haya abierto la discusion sobre este programa trasnochado y mandado recoger por voluntad espresa del país.

Los vientos no soplan del lado de este programa, y aunque se nota cierta confusion en el seno de la nueva mayoría, se ve claro como la luz del sol, que la tendencia general se inclina hacia la política, que ha formulado con sencillez espartana M. Leon Say. Quizas no pueda desde luego plantearse esta política en toda su integridad, y la culpa la tiene como he dicho varias veces, el elemento oportunista, que no sabe desprenderse de sus tradiciones jacobinas, pero tarde ó temprano acabará por verse que no puede salirse en mucho tiempo de la frase fórmula de Thiers: «La República será conservadora ó no será.»

Mañana se celebra la reunion pleniere de las izquierdas, y pasado mañana se abren las Cámaras. Creo poder anticipar el resultado de la primera, á la que no llegarán á asistir 300 diputados. No se discutirá, ni habrá probablemente discursos, limitándose los congregados á designar los candidatos de la mayoría republicana para la presidencia y las dos vice presidencias primeras. De antemano se sabe que el primero será M. Floquet. M. Brisson obtendrá un regular número de sufragios. Respecto á las vicepresiden-

cias, se cree en los círculos parlamentarios que serán adjudicadas á MM. Develle y Casimiro Perier.

Parece que se ha abandonado la proyectada manifestacion boulangérista. El miedo que sobrecoje al general se ha extendido á los soldados. M. Constans es su pesadilla. Además la boulange teme á los socialistas, no obstante los cuerdos consejos de M. Joffrin, han resuelto convertirse en guardianes de la vía pública contra las gentes de la boulange, de modo que ni el derecho del pataleo y del escandalo podrá ejercer esta, sin riesgo de tropezar con la policía ó con las masas del grupo obrero.

Sin embargo, el viaje de los lugartenientes de Boulanger á Jersey, preocupa al Gobierno y le sirve de indicación de que se prepara algo. Pasado mañana saldremos de dudas, no de inquietud, pues nadie la siente estando Constans en el ministerio del Interior.

Hoy se hablaba de haberse reforzado la guarnicion de París. No lo creo sencillamente porque no hay necesidad, y porque el general Saussier es una excelente garantía.

Se anuncia la próxima publicacion de las Memorias del mariscal Mac Mahon, un documento de política retrospectiva que ha de servir mucho para juzgar la política contemporánea.—H.

Telegramas

Paris 12. 6-5 t.

La Cámara de los diputados, ha elegido vicepresidentes de la misma á M. Casimiro Perier y á M. Develle.

M. Floquet ha dado las gracias á la Cámara de la diputación por su eleccion, siendo sumamente aplaudido.

Por último, la Cámara ha acordado aplazar el examen de las actas para el jueves próximo y se ha levantado la sesion á las cinco de la tarde.

Al salir los diputados del palacio de la Cámara, han ocurrido algunos incidentes. M. Déroulede ha sido preso en la calle Real y conducido al cuartelillo, habiendo sido detenidos además esta tarde unos 60 individuos por haberse negado á dejar de impedir la circulacion.

Paris 12. 6-25 t.

Se confirma la noticia de que, á consecuencia de un alboroto ocurrido en la calle Real, Mr. Déroulede ha sido detenido por un comisario de policía, junto con los tres diputados boulangéristas Mr. Méry, Lehérissé y Boudeau, siendo conducidos á la tenencia de Alcaldía de la calle de Anjou.

MAHON

Museo Municipal

La Comision Directiva del Museo Municipal ha acordado el siguiente horario, durante la estacion de invierno:

El Museo estará abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanecerá cerrado todos los dias laborables.

Las personas, que deseen hacer algun donativo, pueden pasar nota á D. Juan Seguí y Rodriguez, Secretario del Museo, dejando depositada la dádiva en el domicilio del macero segundo del Ayuntamiento, don Antonio Taltavull y Sans, calle de Alonso III, N.º 1.

Tambien se admiten objetos

artísticos, en calidad de mero depósito, por el tiempo que gusten los deponentes.

Las industrias menorquinas hallarán igualmente, en el recinto del Museo, espacioso lugar para esponer sus instalaciones.

Copiamos de «El Palmesano» del 12 del actual.

CONFLICTO PROVINCIAL

Hace ya algunos dias que nos hemos ocupado de lo que viene llamándose el conflicto provincial. Como nuevo podíamos añadir á lo que tenemos dicho á nuestros lectores.

El expediente formado por el Gobierno civil á los diputados que faltaron á las sesiones sin justa causa, y por cuyo motivo no pudo reunirse la Diputacion, está á punto de terminarse para ser remitido al Ministerio para la resolucion que proceda.

Al interin parece que el Gobierno ha resuelto que continúe ejerciendo sus funciones la Comision permanente pasada.

Por lo demas, las cosas continúan en el mismo ser y estado, si bien se habla de corrientes conciliadoras por parte de los mauristas y que ignoramos de qué base parten.

Esto es cuanto podemos decir tocante á hechos.

Por lo que hace á comentarios, ya es otra cosa. Seria tarea de nunca acabar la de dar cabida á lo mucho que se dice sobre la actitud de los conservadores y de los gamacistas.

Referenie á los primeros la opinion anda en extremo dividida. Los hay que aplauden resueltamente la actitud habilitosa de la minoria conservadora de la Diputacion, que ha ahondado las diferencias surgidas en el partido fusionista poniéndose del lado de los disidentes y ayudándoles á promover un conflicto de trascendencia, que ha de dificultar y tal vez imposibilitar ulterior arreglo. Los que así opinan, hacen observar que en la resolucion de este conflicto tendrá necesariamente que intervenir el señor Mauro, toda vez que aquella resolucion incumba al Gobierno, y que esta circunstancia obligará á aquella personalidad á decidirse sin ambages en favor de unos ú otros con lo cual los vencidos acentuarán su oposicion al Sr. Mauro, que hasta ahora habia sido considerado por todos.

Mas los que censuran la actitud de la minoria conservadora se fundan en que un asunto de tanta trascendencia no debía haberse acometido sin previo acuerdo del partido ó de su Junta Directiva. Añaden que sin necesidad del auxilio prestado á los fusionistas disidentes, el rompimiento existía y se hubiera acentuado más y más. Que el pretexto escogido por dichos disidentes para declararse resueltamente de oposicion al Gobierno civil, ni es serio ni simpático a la opinion pública. Y finalmente que el sistema obstruccionista aplicado á la administracion provincial es funesto bajo todos los puntos de vista, no debe adoptarlo jamás un partido tan gubernamental como el conservador.

Así anda dividida la opinion en este extremo, y la division llega hasta el mismo partido conservador, parte de cuyos elementos—entre ellos el presidente de la Junta Directiva D. Juan Massanet que ha dimitió su cargo—no ocultan su disconformidad con la minoria conservadora.

Tocante á la actitud de los disidentes fusionistas, la opinion está más unánime. Cuantos no se dejan inconscientemente influir por el jefe de los disidentes, no ven en la actitud adoptada por éstos más que una genialidad de mal género, que tendria mucho de reácula si no viniera desgraciadamente á pesar so-

bre la administracion provincial. Se trata de si el día que la Iglesia dedica á la conmemoracion de los difuntos, es ó no dia habil para el trabajo de las operaciones oficiales. Hay precedentes en pro y contra en esta misma provincia; los hay igualmente en pro y en contra en las restantes provincias y precisamente en este mismo año. Los Cuerpos Colegisladores no celebraron este año sesion en aquel día. Todo lo cual quiere decir que el asunto se ha resuelto siempre y en todas partes á gusto de los consumidores.

Aún hay más; algunos de los que hoy protestan, se ha callado otros años ante igual criterio.

Pero prescindiendo de todo, la opinion está unánime en afirmar, que la cuestion no tiene importancia bastante para fundar en ella el abandono de los intereses provinciales, si son los disidentes los encargados de resolverla, ni pueden, aunque les asistiera toda la razon, rebelarse contra la autoridad superior de la provincia, que siendo la responsable de aquel hecho ha de ser juzgado por el Gobierno y no por los disidentes.

A éstos les cabe el derecho de protestar, de recurrir, y hasta de acusar, cuando las autoridades por abandono ó mala fe dejen de cumplir los preceptos legales. Mas las faltas ó delincuencias de las autoridades superiores no autorizan en los inferiores el abandono de sus deberes, ni mucho menos la desobediencia á los mandatos de aquéllos.

Así juzga la generalidad el comportamiento de los disidentes.

Y basta por hoy.

Nuestro querido amigo D. Juan Florin representante en Barcelona de los señores Pons y compañía de la Habana, nos ha dirigido el siguiente telegrama que viene á confirmar las noticias que ayer dimos referentes al «Hernán Cortés»:

«Barcelona 14, 1-20 t.—Vapor «Hernán Cortés» ha sufrido una pequeña avería que será reparada en breves dias, siguiendo despues el viaje.»

Tranquillice cargadores publicándolo en EL LIBERAL.—Florin.»

En la Administracion de Consumos de esta Ciudad, se ha recibido aprobado por la Administracion de Contribuciones de la provincia, el reparto del cupo correspondiente al extraradio en el actual año económico; desestimando la reclamacion que fuera conducido habian hecho varios vecinos de aquella zona, pidiendo la desaprobadion de aquél.

En otro lugar de este número pueden ver nuestros lectores el programa de la funcion que mañana ha de tener lugar en el teatro á beneficio de la pequeña artista Dora Lambertini. No dudamos que la concurrencia será extraordinaria.

El domingo se pondrá en escena el drama «El primo dolor» y la comedia «Il Borricchino di Napoli» y el lunes el drama trágico en cinco actos «L'Avvelenatore ó il corsario dell' archipiélago.»

Mañana detallaremos el programa.

Segun llevamos dicho, desde mañana quedará abierto el nuevo comercio de los Sres. Lucena y Pita, calle Nueva número 31, en donde el público mahonés encontrará precios sumamente económicos tanto en géneros extranjeros como del país.

En el propio comercio se hallará establecido con todos los adelantos el ramo de camisería, tomándose medida y haciéndose además arreglos en camisas hechas.

Recibimos quejas de que un sótano de la calle del Castillo entre los números 90 al 110 despiden un olor insoportable.

Aviso á quien corresponda.

Hemos recibido el núm. 21 (año II) de la «Revista Apícola», que dirige nuestro amigo D. Francisco F. Andreu.

Contiene el siguiente sumario: En el apiario.—Teorías y prácticas

apísticas que se deben leer.—El cultivo de la fresa y el amor al prójimo.—Apia-rio El Líbano.—Una aventura.—El pro-ducto de una colmena.—Tomad ejem-plo.—Escritoras apícolas.—En las indias inglesas.—Diploma de honor.—Mar y tierra.—Bien venido.

Leemos en «La Moralidad»: Abonos Córneos.—«El Eco Posibilis-ta» órgano del partido rep. lícano gu-bernamental del distrito de Manresa, de-dica un extenso artículo en su número 200 con el epígrafe «Solucion á un gra-ve problema agrícola», explicando y de-mostrando la necesidad de los abonos en agricultura y sobre todo de los que reu-nen mejores condiciones poniendo en primera línea los «abonos córneos» por cuanto del análisis que inteligentes quí-micos españoles y extranjeros han hecho de los mismos resultan: 51'578 partes carbono, 6'712 hidrógeno, 24'426 oxi-genio y azufre y 17'284 azoe por 100 cu-yas sustancias son fertilizantes y nutriti-vas para las plantas. Pero por lo difícil de su aplicación ya por las falsificaciones á que se prestan dichos abonos reducidos á polvos ya por su descomposi-ción lenta y paulatina si se aplican ente-ros ó hechos trozos, se hacía de todo pun-to imposible el uso de los abonos cór-neos.

D. Juan Guilleumas aprovechando el consejo del ilustrado agricultor M. Gir-ardin que dice: «El Industrial que se »dedicase y consiguiera por un medio »mecánico presentar esta materia en for-ma de virutas prestaría un inmenso ser-vicio á la agricultura y podría alcanzar »honra y provecho» ha conseguido des-pues de muchos trabajos y sinsabores so-meter á la presión de una máquina monstruo las materias córneas para sa-carlas convertidas en virutas destinadas á los fertilizantes y nutritivos abonos. Felicitamos cordialmente al inventor Sr. Guilleumas por sus desvelos en bien de la agricultura, tan poco atendida, por no decir del todo abandonada de quien debiera fundar en ella las más sólidas ba-ses de producción en un país eminentemente agrícola cuyos habitantes buscan en lejanas tierras trabajo para subvenir á sus necesidades, mientras yacen sin cul-tivo algunos miles y miles de hectáreas en distintas regiones de España.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Desde el dia 18 del corriente, queda-rán instaladas las Oficinas de esta Ad-ministracion en el almacen n.º 5 del An-den de Levante, al lado del almacen-de-pósito de los vapores-correos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 15 Noviembre de 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior perpetuo (75'300), 4 por 100 amortizable (89'350), and Billetes Hipotecarios de Cuba (106'500).

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior (75'200), 4 por 100 exterior (76'720), 4 por 100 amortizable (89'500), and various bank and company shares.

SOCIEDADES

RECREEO.—Mañana sábado: «La fuer-

za de la conciencia», «Contra ira... lati-gazo» y baile de Sociedad. Domingo: Baile de Sociedad. CONSEY.—Mañana sábado: Baile de Sociedad. Domingo: «Las campanas de Carrion» y Baile de Sociedad. ISLEÑO.—Mañana sábado: Baile de Sociedad. Domingo: «La fuerza de la concien-cia», «Contra ira... latigazo» y baile de Sociedad.

Crónica marítima.

Buques entrados. Dia 14. De Barcelona vapor «Nuevo Mahonés, Cap. D. Miguel Tuduri, con 21 trips: 32 pas. efectos y la correspondencia. Buques despachados. Dia 15. Para Palma javeque «Esperanza», pa-tron Miguel Landino, con 5 tripulantes y efectos.

TEATRO

1.ª de abono de la 2.ª serie de 4 funciones Gran funcion para el sábado 16 de No-viembre á beneficio de la pequeña y grande actriz

DORA LAMBERTINI

que tiene la alta honra de dedicarlo á los señores abonados y á los concurrentes al teatro en general.

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía por la orquesta. 2.º El drama en 4 actos titulado

Una página d'amore

sacado de la novela titulada «Omónimo» de E. Zola, quien habiendo leído así en la prensa italiana como en la española, los elogios que se tributan á la pequeña Dora autorizó al distinguido escritor dramático Sr. Castiglioni para el arreglo del citado drama.

3.º A petición general se repetirá el aplaudidísimo

U-LA-LA

4.º Terminará la funcion con la di-vertida pieza

Martuccia é Liontino

A las ocho.

NOTA. En taquilla se vende el ar-gumento del drama.

Compañía Lírico Italiana

Temporada de 1889 á 90

La Empresa que ha tomado á su car-go el Teatro Principal, deseosísima de complacer al respetable público mahonés en general y en particular á los señores Accionistas abonados y concurren-tes al Teatro, no ha vacilado en contra-tar una Compañía de reconocido mérito artístico, cuyos nombres se espresan á continuación: Maestro concertatore direttore d'or-chestra, Sgr. Sanmartí. Prima donna soprano dramática, si-gnora Bianca Remondini. Prima donna soprano leggiera, signo-ra Laura Sainzi. Messo soprano é contralto, Sgra. Aida Giardoni. Comprimaria, Sgra. Rosina Balard. Primo tenoré absoluto, Sgr. Luigi Ol-gado. Alto primo tenore, Sgr. Giuseppe Ma-sip. Primo barítono, Sgr. Aristódemo Za-non. Primo basso, Sgr. Abulker Leoni. Id. é caricato, Sgr. Oreste Pucci.

Tenor comprimario, Sgr. Angelo Ste-fanuti. Maestro dei cori é suggeritore, signor G. Calafad. 20 coristas de ambos sexos. 30 profesores de orquesta. Cuerpo de Baile. 8.

REPERTORIO

Entre las óperas de repertorio con que cuenta dicha compañía, figuran las si-guientes: Africana (para debut), Rober-to il Diavolo, Ebraea, Dinorah, Gli Ugonotti, Sonámbula, Linda, Barbiere y algunas otras que sean del agrado de los Sres. Abonados y accionistas.

ABONO

La antedicha Empresa abre un abono de cuarenta funciones que empezarán á últimos del presente Noviembre y ter-minarán el último día de Carnaval de 1890.

Precios por decena adelantada:

- Un palco de 1.ª fila 60 pesetas. Una platea, 50 id. Un palco de 2.ª fila 30 id. Un palco de 3.ª fila 15 id. Una butaca con entrada 12'50 id.

Precios de localidades por funcion:

- Un palco de 1.ª fila 8 pesetas. Una platea 6 id. Un palco de 2.ª fila 4 id. Un palco de 3.ª fila 2 id. Una butaca 1 id. Sillas 0'50 id. Entrada general 0'50 id. Media entrada 0'25 id.

CONDICIONES

Para obtener palco de 1.ª fila es con-dicion indispensable suscribirse por una accion de á 10 duros, la cual se hará efectiva al llegar la compañía.

El abono se pagará por decenas ade-lantadas, verificando la primera al llegar la compañía.

A los señores Abonados á la última temporada, les serán reservadas sus loca-lidades hasta el dia 16 del presente á las 8 de la noche, pasada esta hora se cede-rán al primero que las solicite.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios de las entradas, y localidades no abonadas.

Los señores accionistas, tendrán dere-cho á asistir á todos los ensayos, y los abonados solamente á los ensayos gene-rales.

A los señores militares ó empleados que residan en esta ciudad, en caso de que les obliguen á ausentarse se les de-volverá el importe de las funciones que tengan adelantadas.

NOTA. La Empresa no dará más funciones de abono, que el número in-dicado, comprendiendo todos los doming-os, dias festivos y los tres últimos dias de Carnaval, pudiendo dar todas las funciones que le conviniere fuera de abono. La Empresa.

MISCELÁNEA

El dia 28 de Setiembre último se ven-dió en pública subasta en Londres y por la cantidad de 1,500 pesetas, una baraja que no tiene rival en el mundo.

Data de principios del siglo XVIII, y se compone de una serie de dibujos y de retratos del tiempo de la reina Ana de Inglaterra.

En los naipes se ven las victorias de los Marlborough, las batallas navales de la época y los principales incidentes de la rivalidad de Francia y de Inglaterra.

La sota de oros representa á la reina Ana.

El rey del mismo palo es el retrato de Jorge de Dinamarca, su marido.

De aquí vendrá lo de tirarle de la oreja á Jorge.

La sota de copas es la reina de Di-namarca.

La sota de bastos es la princesa real de Prusia.

La sota de espadas es la princesa Ana de Rusia.

Las demás figuras representan hom-bres políticos de aquel tiempo.

EL MATRIMONIO ENTRE PARIENTES

Es origen de considerables defectos fi-sicos y psíquicos, según sabemos todos, y las últimas estadísticas lo demuestran de un modo palmario.

En París, de cada 100 sordo-mudos 28 por lo menos son procedentes de matri-

monio consanguíneos; en Burdeos la pro-porción es de un 33 por 100, y en Lyon de un 23 á 25 por 100.

En Berlin, por cada diez mil católicos, en los cuales es menos frecuente la con-sanguinidad matrimonial, se cuentan tres sordos mudos; por cada diez mil protes-tantes, seis afectos de sordo-mudez, y veintisiete por cada diez mil judíos; lo cual viene á probar que la sordo-mudez está en relacion con el grado de facilidad que las leyes civiles y los ritos religiosos concedan á las uniones entre parientes.

En los Estados Unidos no hace mucho tiempo se han coleccionado magníficas estadísticas relativas á esta importante cuestion recogidas en las casas de benefi-cencia, de las cuales se deduce que son producto de matrimonios consanguíneos el 17 por 100 de los sordos-mudos, el 10 por 100 de los idiotas y el 7 por 100 de los ciegos, que se albergaban en dichos establecimientos.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 14 5-30 t.

En el Consejo de Ministros, que ha tenido lugar presidido por S. M. la Reina Regente, se han autorizado varios as-censos pertenecientes al ra-mo de Guerra.

En la sesion del Congreso de los Diputados se ha pro-seguido con la discusion del proyecto de ley del sufragio universal.

En la sesion del Senado, el ministro de la Gobernacion D. Trinitario Ruiz Capdepon ha pronunciado un largo dis-curso, defendiendo al Gobier-no de los ataques de que ha sido objeto por parte de algu-nos senadores.

Háblase con cierta insis-tencia de la aproximacion del Sr. Gamazo á la politica del Sr. Sagasta.

Las últimas noticias de Pa-ris y Londres nos anuncian un conflicto surgido en la cos-ta de Africa entre ingleses é italianos, ocurrido en Casa-blanca; pero desmientese completamente que haya te-nido lugar ningún bombar-deo, ni agresion militar al-guna.

Madrid 14 7-30 n.

Varios periódicos de oposi-cion dedican su artículo de fondo á presentar como obra de pura fantasia los porme-nores que trae a colacion «El Liberal» sobre las conferen-cias, que supone habidas en-tre D. Práxedes Mateo Sa-gasta y D. Segismundo Mo-ret sobre planes de futuras combinaciones ministeria-les.

En los círculos mas acredi-tados se da como cosa cierta que el General D. José Lopez Dominguez y el hombre poli-tico D. German Gamazo se apartan del todo del grupo de los conjurados.

Madrid 15 10-45 m.

La Gaceta publica el Real decreto reformando la orga-nizacion del profesorado en Cuba.

Aumentan las quejas de los vinitores españoles en contra de las dificultades que ofrecen las aduanas francesas para su introduc-cion.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25.

ALCALDÍA DE MAHON

Elecciones. En virtud de lo que dispone la ley de 2 de Mayo último, las elecciones ordinarias para la renovación bienal de la mitad de los ayuntamientos...

PRIMER COLEGIO

Casas Consistoriales. Debe elegir 4 concejales.

Componen este Colegio, las calles siguientes:

Plaza de la Constitución, Calle Nueva, del Angel, Plaza Retiro, Plaza Vieja, calle Portal Mar, Arco, Santo Cristo, Puente Castillo, Alouso III, Conquista, callejon de la Plaza, calle de Isabel II, San Roque, Hannover, Rosario, Buenaire, Iglesia, Alayor, Alba, Plaza de San Francisco, calle de los Frailes, San Jerónimo, San Jaime, San Antonio, Rector, Arraval, Horno, Andreu, Sol, San Clemente, Santa Escolástica, Montañez, Mercadal, Santa Victoria, Alameda.

COLEGIO SEGUNDO

Hospital civil. Debe elegir dos concejales.

Componen este Colegio, las calles siguientes: Citruentes, Ramis, Plaza Esplauada, calle Pino, Vasallo, Molino, Moreras, Bastion, San Bartolomé, Luna, San Alberto, Cos de Gracia, Estrella, San Jorge, San José,

Deya, Plaza Arravaleta, calle Gracia, San Gabriel, San Lorenzo, San Luis Gonzaga, San Cirilo, Ramirez, San Manuel, De Fernando, Campamento, San Andrés, Compañía de Tramontana, Id. de S'Olivar,

TERCER COLEGIO

San Luis.—Casa calle San Luis n.º 109

Debe elegir un concejal. Componen este Colegio el pueblo de San Luis, sus compañías é Isla del Aire.

CUARTO COLEGIO

Claustros del Carmen

Debe elegir dos concejales. Componen este Colegio las calles siguientes:

Calle de la Arravaleta, Plaza Pescadería, Plaza del Carmen, Calle de Pescadores, Claustros de idem., Plaza del Principe, calle de Anunciyay, Norte, San Fernando, Comercio, Orfila, Plaza Miranda, calle San Se-

bastian, San Nicolás, Plaza San Roque, calle Santa Cecilia, Concepcion, Santa Ana, Santa Teresa, Santa Catalina, Santa Rosa, Bellavista, Carmen, Santa Eulalia, San Elias, San Guillermo, San Carlos, Castillo, Reina, Plana, San J., San Pablo, Infanta, Marina, Cuesta vieja, Rampa de la Abundancia, Andén de Poniente, idem de Levante, Calafiguera, Hospital militar, Lazareto, Fortaleza de Isabel II, Compañía de Norias y Molinos.

COLEGIO QUINTO

Casa escuela de niños de San Clemente

Debe elegir dos concejales. Componen este colegio las compañías de Musuptá, Algendar, Forma y Tornalti. Mahon 13 Noviembre de 1889.—Sebastian Vinent.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente...

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarras de las encías, nuxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

OPERARIAS

Se necesitan algunas para la confección de géneros de punto. Informarán en esta imprenta.



DIETARIOS PARA 1890

Véndense en Mahon, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.—En el propio establecimiento se hallan bloques sueltos.



LA MAHONESA

Drogas y Productos Químicos

VALLS, THOMÁS Y PONS

8, Calle Nueva, 8.—MAHON

Habiéndose refundido en un solo establecimiento las antiguas Droguerías de nuestros predecesores, los Sres. Valls y Thomás, con el fin de dar mayor impulso é incremento á sus operaciones mercantiles, tenemos el honor y satisfacción de participar á sus numerosísimos favorecedores y al público en general, que hemos inaugurado dicho nuevo establecimiento, en cuya instalacion no se ha perdonado sacrificio alguno para ponerlo á la altura de los demás que tratan con mayor amplitud el citado ramo.

El Cuajador instantáneo

Maravilloso descubrimiento moderno, de resultados sorprendentes, para la coagulacion rápida de la leche, en la fabricacion del queso, etc., etc.; preparado por

Sir H. J. Feralff-Wsreilloyrebauss Emiest.

La Amarillina

Polvo sin rival para el tinte de la manteca, en la fabricacion de los quesos de Holanda, Gruyere, etc., etc.; preparado por el mismo Sir Feralff.

Tinta Americana lejitima

para teñir el carton suela.

Antipirina

Preparado moderno del Doctor Sabaté.

Solucion Hernandina

Preparada por el Farmacéutico D. Juan Hernandez, de Alayor.

Además, este establecimiento se halla totalmente surtido de los artículos de mercería, paquetería, etc., etc., y de todos aquellos otros concernientes al ramo de Droguería.

Precios sin competencia.

DROGUERÍA MAHONESA, JUNTO Á LA FARMACIA MAHONESA 8, NUEVA, 8

Agua de Vals

de la Sociedad General de aguas minerales de Saint Jean, Desiderée y Précieuse.

Tarr y Wansson

Pintura patente de cobre para los fondos de buques de madera, coaservándolos limpios durante un año.

Polvos de Cacao

de Richard C. Van Haagen de Utrecht.

Lejía Fénix y Palma

para el lavado de ropas de todas clases y colores.

Carretes de seda

de los Sres. Gutternau y C.ª, marca corona.

Aceitifugo Seeling

Importantísimo invento para devolver á los vinos agrios su color y sabor natural.

Casino La Union Se convoca á los señores socios á junta general extraordinaria para el próximo domingo, á las cinco de la tarde, con el objeto de acordar, si se cree conveniente emitir acciones, para con su producto cubrir el importe de las mejoras introducidas en el local de esta sociedad. Mahon 44 Noviembre de 1889.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Vicente J. Sintés.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL. Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.